
¿QUÉ HACER CUANDO EL MATRIMONIO SE HA CONVERTIDO EN UN INFIERNO?, 
¿SE APLICA EN ESTOS CASOS LA FRASE: “TIENES QUE CARGAR TU CRUZ”?

¿ME DIVORCIO O 
'CARGO MI CRUZ'?

TEMA DE PORTADA
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L as páginas bíblicas se 
abren y se cierran entorno 
al tema conyugal. Los pri-
meros capítulos del Géne-

sis narran la institución del Matrimonio 
por parte de Dios, como arquetipo de 
la relación Cristo-Iglesia. Y los últimos 
capítulos del Apocalipsis contemplan 
una Nueva Alianza en su eterna plenitud 
celeste, es decir, desde al ámbito 
escatológico.

El libro del Génesis en el relato de 
la creación, pone de relieve los valo-
res que dan sentido al amor matri-
monial y a su fecundidad; además lo 
masculino y lo femenino son parte 
esencial de la semejanza del hombre 
con Dios (Gn 1,27). 

Por su parte, los profetas, en espe-
cial Oseas, Isaías, Jeremías y Ezequiel 
utilizan la figura del Matrimonio para 
representar la alianza entre Dios e Is-
rael. El Cantar de los Cantares es con-
siderado por la Tradición como una 
expresión única de amor humano, 
puro reflejo del amor de Dios (CEC n. 
1611). El Libro de Tobías narra la cele-
bración nupcial de Tobías y Sara, irra-
diando destellos de sólida 
religiosidad. 

Y los Evangelios abordan el tema 
del Matrimonio en repetidas ocasio-
nes y desde diversas perspectivas, 
como destacar el Matrimonio virginal 
de José y María, el aspecto del repu-
dio, la vida en la resurrección respec-
to al matrimonio terrenal, entre otros 
muchos pasajes. 

Así mismo, San Pablo desarrolla 

todo un tratado sobre el celibato y el 
Matrimonio en la Primera Carta a los 
Corintios. Y por último, el Apocalipsis, 
narra las bodas del Cordero, Cristo que 
se quiere desposar con su Iglesia.

Los primeros capítulos del Génesis 
relatan que Dios creó al hombre a su 
imagen y semejanza, hombre y mujer 
los creó; y los bendijo diciéndoles: “Pro-
cread y multiplicaos, y henchid la tierra” 
(Gn 1,26-28). A continuación en el capí-
tulo segundo expresa: “Dejará el hombre 
a su padre y a su madre; y se adherirá a 
su mujer; y vendrán a ser los dos una 
sola carne” (v. 24). Esta frase será reto-
mada por Jesús en Mt 19, 3-6, encon-
trando en estas palabras el fundamento 
del Matrimonio como realidad natural, 
que será elevada por Jesús a la dignidad 
de Sacramento entre bautizados (CIC 
1055 §1). 

El Génesis muestra el diseño estruc-
tural del Matrimonio, su origen, finali-
dad, propiedades, características 
esenciales (unidad e indisolubilidad), y 
la noción misma de su naturaleza.

Dios ha creado al hombre por amor y 
lo ha llamado también al amor, por eso 
la Iglesia considera que el matrimonio 
es: “La alianza, por la que el varón y la 
mujer constituyen entre sí un consorcio 
de toda la vida, ordenado por su misma 
índole natural al bien de los cónyuges y 
a la generación y educación de la prole” 
(Cf. CIC 1055 §1; CEC 1601).

El amor de esposos exige, por su mis-
ma naturaleza, la unidad y la indisolubi-
lidad de la comunidad de personas que 
abarca la vida entera de los esposos; de 
manera que ya no son dos, sino una so-
la carne. 

El amor conyugal 
exige de los esposos, 

por su propia 
naturaleza, una 

fidelidad 
inviolable.

EL MATRIMONIO A PARTIR 
DEL GÉNESIS

El amor conyugal, exige de los espo-
sos, también por su naturaleza, a una fi-
delidad inviolable. Esto es consecuencia 
del don de sí mismos que se hacen mu-
tuamente los esposos. El auténtico amor 
tiende por sí mismo a ser algo definitivo, 
no algo pasajero, y al mismo tiempo fe-
cundo y no estéril. 

La fecundidad del amor conyugal no 
se limita a la procreación de los hijos, si-
no que se extiende a los frutos de la vi-
da moral, espiritual y sobrenatural que 
los padres transmiten a sus hijos por 
medio de la educación. (Cf. CEC 
1644-1654).

“El hogar cristiano es el lugar en el 
que los hijos reciben el primer anuncio 
de la fe. Por eso la casa familiar es lla-
mada justamente ‘Iglesia doméstica’, co-
munidad de gracia y de oración, escuela 
de virtudes humanas y de caridad cris-
tiana.” (CEC 1666)

LA VOZ DEL OBISPO
Por Mons. Andrés Luis García Jasso 
Obispo Auxiliar de la Arquidiócesis Primada de México
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C on motivo del próximo 14 de febrero, Día de San Valentín, el 
INEGI dio a conocer una serie de estadísticas sobre el estado 
civil de personas de 15 años o más edad en México. 

 Con base en datos nacionales del 2020, el instituto resume 
la información de la siguiente manera: 38% de esta población está casada, 30% 
permanece soltera, 20% vive en unión libre, 6% separada, 5% viuda y 2% está 
divorciada.

Otro dato interesante es que en 2020 
en nuestro país hubo 33% menos ma-
trimonios registrados que en 2019, pero 
también el número de divorcios dismi-
nuyó de 2019 a 2020, aunque el INEGI 
no especifica el porcentaje.

¿Qué nos dicen estos números? En 
primer lugar, que el hecho de que sólo 

el 8% de este gran núcleo de la población esté separada o divorciada habla de 
que los mexicanos siguen apostando por el matrimonio como la unión estable 
de un hombre y una mujer sustentada en el amor, con la finalidad de apoyarse 
mutuamente y transmitir la vida.

Esto -y debemos señalarlo con todas sus letras– a pesar del cambio de 
época que ha llevado a una subvaloración del matrimonio, de múltiples leyes 
e ideologías que buscan socavar esta institución, e incluso, del mal ejemplo 
de algunos esposos que aniquilan el deseo de sus hijos a contraer 
matrimonio.

Por otra parte, estas cifras deben hacernos conscientes de que la degradación 
del tejido social ha ido caminando de la mano del debilitamiento de las familias, 
comenzando por la desintegración del matrimonio; no ver esto es una grave 
miopía o una omisión cargada de intereses que buscan minar la sociedad 
mexicana.

Sea ésta una oportunidad para recordarle a los fieles cristianos, a la sociedad 
y a los gobernantes que el Matrimonio es un bien insustituible para la creación 
de familias estables que favorecen la formación integral de las nuevas gene-
raciones y la custodia debida a las generaciones de adultos mayores, favore-
ciendo la transmisión de los valores en beneficio de la edificación de una nueva 
sociedad, y por ello las leyes deben apuntar a garantizar su estabilidad y su 
buen desarrollo.

El relativizar el matrimonio es un ataque directo a la familia y por consi-
guiente al bien común de la sociedad. No permitamos que nuestro México 
amado y sus valores sucumban ante el cambio de época que estamos viviendo. 
Es responsabilidad de todos apuntalarlo, empezando por políticas públicas 
adecuadas. 

La Iglesia Católica, por su parte, es consciente del gran reto que tiene por 
delante, promoviendo la preparación de los futuros esposos y la formación 
continua de los casados; trabajando para tener matrimonios y, por tanto, familias 
más solidarias, entregadas, fieles, dialogantes, respetuosas, abiertamente ge-
nerosas al don de la vida y consagradas a Dios. Asumamos este reto, antes de 
que sea demasiado tarde.

México cree en el matrimonio

“El matrimonio es 
un bien insustituible 

para la creación de 
familias estables”.

EDITORIAL
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Por P. José de Jesús Aguilar

@desdelafemx 

¿ME DIVORCIO 
O 'CARGO 
MI CRUZ'?

E l Matrimonio es un Sacra-
mento maravilloso por el 
cuál el hombre y la mujer se 
santifican en el amor. En él 

comparten cada momento de la vida, gozan 
de la paternidad y de la sexualidad, de las 
diferencias y de las consonancias. La pareja 
que quiere vivir el ideal cristiano se vuelve 
uno en lo próspero y en lo adverso. 

Sin embargo, no todos los cristianos se 
esfuerzan por vivir el Sacramento, y algunos 

¿Es cierto que el 
cristianismo exige 
soportar faltas de 
respeto e incluso 
violencia en una 
relación de pareja?

lo menosprecian de distintas maneras: bus-
can sólo la fiesta y la apariencia, no se com-
prometen de verdad, se dejan llevar por 
presiones, confunden el verdadero amor con 
sentimientos o intereses. 

Esto hace que su Matrimonio entre en 
riesgo de fracaso.

EL “MATRIMONIO COMO EL DEMONIO”
Hay casos en que las parejas en lugar de 
gozar su Matrimonio, lo sufren. Y es que, tras 
celebrar su Matrimonio, aparecen graves 
problemas que ponen en riesgo no sólo el 
amor de los cónyuges, sino otros puntos 
como la seguridad o la salud. 

Quienes sufren situaciones de este tipo, 
acuñan la frase: “el Matrimonio es como el 
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1. Desgaste, alejamiento y falta 
de comunicación al que lleva 
el estrés provocado por la 
crianza de los hijos y el trabajo.

2. Desenamoramiento, a 
veces, acompañado del inicio 
de una relación con una 
tercera persona.

3. Infidelidades.

4. Dificultades económicas.

5. Discrepancias a raíz de la 
crianza y educación de los 
hijos.

6. La excesiva presencia de 
las respectivas familias 
políticas.

7. Irritabilidad o mal carácter 
de los esposos, que daña 
continuamente a  la familia.

8. Elección de una pareja con 
un carácter incompatible e 
irreconciliable con el del otro.

9. Adicciones.

10. Violencia de género 
doméstica (trato inadecuado 
entre los miembros de la 
pareja)

10 principales causas 
del fracaso de un 
matrimonio
Durante la pandemia la 
violencia conyugal aumentó 
considerablemente.

demonio”; sin embargo, la frase no describe 
al Sacramento, sino la experiencia dolorosa 
de alguien. Cabe señalar que muchos de 
estos Matrimonios cumplieron con todos los 
requisitos antes señalados por lo que no se 
puede declarar nulo el Sacramento.

VICIOS Y ALGO MÁS
¿Qué hacer ante una pareja que es adicta al 
alcohol o a la droga y que no quiere ser auxi-
liada?, ¿qué hacer ante una persona que agrede 
en forma constante a su cónyuge o a los hijos?, 
¿qué hacer ante quien convierte la infidelidad 
en algo cotidiano y pone en riesgo la salud de 
la pareja?, ¿es cierto que el cristianismo exige 
soportar todas las faltas de respeto, agresiones, 
violencia o incluso el peligro de muerte en la 

pareja?, ¿aplica en esos casos la frase: ‘tienes 
que cargar tu cruz’ porque te casaste con esta 
persona?

Dios quiere el bien de las personas. Quie-
re que el Matrimonio sea un Sacramento 
de fe y amor con todos los valores humanos. 
Por eso instituyó el Matrimonio, para que 
el hombre y la mujer se perfeccionen y se 
santifiquen. 

Esto hace comprender que todas las 
actitudes negativas o destructivas son ajenas 
al Matrimonio. Si la celebración del Sacra-
mento cumplió con los requisitos iniciales, 
pero después la pareja o uno de los cónyu-
ges perdió totalmente el rumbo, no se puede 
declarar nulo el Sacramento, pero se tienen 
que buscar otras alternativas. 

FUENTE: ASOCIACIÓN ESPAÑO-
LA DE ABOGADOS DE FAMILIA E 

INEGI 2021.
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TEMA DE PORTADA/

EL DIVORCIO CIVIL
La predicación de Cristo insiste en un Ma-
trimonio indisoluble, pero hay situaciones 
extremas por lo que el Catecismo de la Iglesia 
Católica, en el número 2383, acepta que por 
algunas razones la separación e incluso el 
divorcio no son faltas morales: 

“La separación de los esposos mante-
niendo el vínculo matrimonial puede ser 
legítima en ciertos casos previstos por el 
Derecho Canónico en sus cánones 1151-1155. 
Si el divorcio civil representa la única manera 
posible de asegurar ciertos derechos legíti-
mos, el cuidado de los hijos o la defensa del 
patrimonio, puede ser tolerado sin constituir 
una falta moral”. 

La Iglesia no recomienda la separación 
ni el divorcio como medidas ordinarias, sino 
extremas. Especialmente, para muchas mu-
jeres es muy doloroso tener que separarse 
de una pareja a la que aman, pero que la-
mentablemente pone en riesgo su vida y la 
de sus hijos. 

Dios comprende que su decisión no fue 
tomada por deseos egoístas, sino que se vio 
obligada por las circunstancias. En esos 

casos, la pareja obligada a separarse puede 
comulgar de acuerdo a lo que enseña el 
Catecismo de la Iglesia.

 
¿EXISTE EL DIVORCIO POR LA IGLESIA?
La declaración de nulidad no es un divorcio 
espiritual, simplemente aclara y ratifica que, 
aunque se haya realizado la ceremonia, el 
Matrimonio no se cumplió. 

Los impedimentos matrimoniales son los 
siguientes, aunque cada uno de ellos debe 

ser evaludado por peritos en la materia: edad 
insuficiente, impotencia, ligamen (estar ca-
sado por la Iglesia con otra persona antes 
del Matrimonio), disparidad de cultos (ca-
sarse con una persona no bautizada por 
ejemplo: musulmana, judía o budista), orden 
sagrado (no puede casarse un sacerdote), 
voto público perpetuo de castidad (de reli-
giosos o religiosas), rapto (cuando la pareja 
es llevada contra su voluntad), crimen (cuan-
do se mata a la pareja con la que ya se está 
casado para poderse casar con otra), la con-
sanguinidad (unión entre primos, tíos y 
sobrinos y entre primos hermanos), afinidad 
(unión con el padrastro e hijastra, suegro y 
nuera, yerno y suegra, la pública honestidad 
(unión entre los hijos de la pareja que vive 
en concubinato), el parentesco legal de adop-
ción (unión entre la persona que adopta y 
la persona adoptada). 

Quienes contraen Matrimonio sin que 
estos impedimentos hayan desaparecido, es 
como si no se hubieran casado. Su Matri-
monio es nulo. 

Otras causales para la nulidad matrimo-
nial pueden ser: si alguno de los contrayentes 

Dios comprende 
que la decisión de 
alguien que se 
separó por motivos 
extraordinarios,  
como la violencia,  
no es egoísta. 

La Iglesia no recomienda el divorcio 
como medida ordinaria, sino extraordinaria.
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Sacerdote de la Arquidiócesis 
de México (Q.E.P.D)

Por P. Sergio Román*

OPINIÓN

El valor 
de la fidelidad

L a fidelidad es uno de los 
valores que fortalece el 
Matrimonio: Víctor es 
mecánico. Por el esfuerzo, 

su frente se llena de sudor y él no tiene 
a la mano más que la estopa, llena de 
negra grasa, con la que limpia conti-
nuamente su área de trabajo. De pronto, 
una mano femenina, armada de un 
blanco y perfumado pañuelo desecha-
ble, limpia familiarmente su frente. Es 
la cliente que observa su trabajo. Una 
mujer hermosa con ojos de hambre. 
Tiene hambre de él. La conversación 
se hace insinuante. ¡Él es hombre y 
tiene su corazoncito!, pero ese corazón 
ya está puesto en una mujer con la 
que juró ser un solo corazón y un solo 
espíritu. En su mano, llena de mugre, 
observa su anillo matrimonial… lo besa 
y su trato hacia la cliente se vuelve 
limitante, sin perder la cortesía debida. 
Él es fiel. Él ama.

La fidelidad está ligada a la fe. Fiel es 
el que tiene fe. La fe consiste en la con-
fianza depositada, generalmente en Dios, 
pero también en una persona. La fe exige 
una respuesta convencida y estable a la 
que llamamos precisamente fidelidad. 
Dios es el primero que es fiel. Su amor 
no es voluble, es para siempre. La fide-
lidad en el ser humano consiste en una 
respuesta permanente a un compromiso 
dado, a una alianza, a un pacto. La fide-
lidad exige una confianza puesta en 
alguien, la respuesta nacida de esa con-
fianza y la permanencia en la respuesta. 
Para que la fidelidad sea plena, debe 
amarse a la persona en la que se confía. 
La fidelidad en el amor.

no conoce lo que es el Matrimonio y por lo 
tanto quiere algo distinto a él. Si alguno de 
los contrayentes desconoce a la persona y 
las cualidades de la persona con la que se 
casa. Si alguno de los contrayentes simula 
o finge que desea casarse. Por ejemplo, sólo 
para obtener un apellido, la libertad o nacio-
nalidad en algún país. 

Pero también, si alguno de los contrayen-
tes pone condiciones ajenas al Matrimonio. 
Si alguno de los contrayentes se casa por 
miedo o amenazas. Cuando el consentimien-
to no se hace en forma pública, ante un 
ministro sagrado o cuando no se ha autori-
zado debidamente. 

Cuando alguna persona sabe o sospecha 
que su Matrimonio debe declararse nulo 
porque no se cumplieron los requisitos antes 
mencionados puede presentar su solicitud 
en las oficinas de la diócesis a la que 
pertence.

CUANDO EL CÓNYUGE ES INOCENTE
En muchos casos uno de los cónyuges no 
es culpable de la situación de divorcio y así 
lo aclara el Catecismo de la Iglesia Católica 
en el número 2386: 

“Puede ocurrir que uno de los cónyuges 
sea la víctima inocente del divorcio dictado 
en conformidad con la ley civil; entonces no 
contradice el precepto moral. Existe una 
diferencia considerable entre el cónyuge que 
se ha esforzado con sinceridad por ser fiel 
al sacramento del Matrimonio y se ve injus-
tamente abandonado y el que, por una falta 
grave de su parte, destruye un Matrimonio 
canónicamente válido”.

¿PUEDE UN DIVORCIADO VOLVER 
A CASARSE POR LA IGLESIA?
Ninguna persona que haya contraído Matri-
monio canónico legítimamente puede volver 
a contraer Matrimonio. No se puede adquirir 
un compromiso nuevo cuando se tiene uno 
anterior. El Matrimonio mantiene un vínculo 
hasta la muerte del cónyuge. 

La persona casada puede volver a con-
traer Matrimonio sólo en caso de que su 
cónyuge haya muerto o en caso de que su 
Matrimonio canónico haya sido declarado 

nulo por parte de la autoridad eclesiástica 
competente. 

Si un divorciado se une a otra pareja co-
mete adulterio y se ve impedido de recibir 
la Comunión porque vive en pecado grave 
constante como lo afirma la parte final del 
número 2390 del Catecismo de la Iglesia 
Católica: “El  acto sexual debe tener lugar 
exclusivamente en el Matrimonio; fuera de 
éste constituye siempre un pecado grave y 
excluye de la Comunión sacramental (impide 
a la persona comulgar)”.

CUANDO OCURRE ADULTERIO
La bendición se otorga a las personas, ac-
ciones e incluso cosas que se van a consagrar 
a Dios. Un signo de bendición es también 
un signo de aprobación de Dios. 

Por eso Dios bendice un empleo honesto, 
pero no puede bendecir el trabajo de un 
ladrón. Dios bendice los instrumentos que 
son utilizados para el bien, como el cuchillo 
del artesano o las navajas del peluquero, pero 
no puede bendecir el cuchillo de un asesino 
que va a ocasionar daño. 

Cuando una persona se casa por lo civil 
puede disolver su contrato y contraer 

La infidelidad, ¿se 
puede perdonar?  
ESCANEA EL CÓDIGO QR PARA 
ACCEDER AL ARTÍCULO. 

Un impedimento para el Matrimonio 
es fingir el deseo de contraerlo.
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matrimonio con otra persona. En cam-
bio, el sacramento del Matrimonio es 
hasta que la muerte separa a los 
cónyuges. 

Si tu novio se casó con alguien por 
la Iglesia, mantiene el vínculo con la 
mujer que se casó y ella sigue siendo 
su esposa hasta la muerte. El vínculo 
se mantiene aunque él se haya sepa-
rado de ella o viceversa. En este sen-
tido, toda relación que una persona 
casada llega a tener con otra persona 
que no sea su esposa recibe el nombre 
de adulterio, y éste es un pecado grave 
contra el Matrimonio. 

Por otra parte, Jesucristo menciona 
en el Evangelio que si una persona se 
casa con otra que vive en adulterio, 
también se vuelve adúltera. 

De acuerdo a lo anterior, la Iglesia 
no puede bendecir algo que Dios 

considera malo. Por esta razón ningún 
sacerdote puede celebrar el Matrimo-
nio de una persona que sigue estando 
casada, ni tampoco bendecir a una 
pareja en esta situación, ni los anillos 
que se vayan a entregar. 

El vínculo matrimonial es hasta la 
muerte, a menos que se haya demos-
trado ante el tribunal eclesiástico que 
el Matrimonio fue nulo por no haberse 
cumplido los requisitos. 

Es lamentable que algunos falsos 
sacerdotes realicen “simulaciones de 
matrimonio” tratando de aparentar 
que la unión es un Sacramento porque 
son claras las palabras de Jesucristo: 
“Si uno se divorcia de su mujer y se 
casa con otra, comete adulterio contra 
la primera; y si ella se divorcia de su 
marido y se casa con otro, también 
comete adulterio” (Marcos 2, 10-16).

Sacerdote de la Arquidiócesis 
de México.

Por P. José de Jesús Aguilar*

OPINIÓN

¿Qué es el 
adulterio? 

E l adulterio es grave  por-
que no sólo lesiona a 
quien lo comete, sino 
también daña a la pareja 

y a la sociedad; daña al adúltero porque 
le hace actuar en contra de su elección 
matrimonial que fue libre y consciente, 
en contra de su palabra dada delante 
de Dios a su cónyuge, en contra de los 
principios y mandamientos que, ante 
Dios, prometió vivir; también daña a 
su pareja, provocándole sufrimiento, 
decepción y pérdida de confianza; daña 
a los hijos mediante el mal ejemplo 
que se llama “escándalo”; daña a la 
relación matrimonial que se ve en pe-
ligro, y también a la persona con la que 
se comete el adulterio, porque la rela-
ción se da a escondidas, sin compro-
miso real, como una aventura, y en 
último caso, como una “vida doble”. 

Pero el Evangelio también nos men-
ciona cómo Cristo perdona a una mujer 
adúltera que estaba sentenciada a muer-
te; sin embargo, la perdona no para que 
continúe haciendo lo mismo, sino para 
que no peque más. De acuerdo a las 
palabras de Cristo, Dios siempre ofrece 
perdón para el que se arrepiente, inclu-
yendo a los adúlteros arrepentidos; pero 
esto no significa que la causa o efectos 
del adulterio en la familia desaparezcan 
automática y mágicamente. Es como 
cuando se da la absolución a un asesino, 
no porque se arrepienta y reciba el per-
dón de Dios, vuelve a vivir la persona 
asesinada. Dios perdona y le permite al 
pecador regresar a su camino, pero no 
siempre se puede recibir el perdón de 
la pareja o los hijos, y no siempre se 
puede reparar el daño ocasionado.

Si una 
persona se 
casó con 
alguien por la 
Iglesia, mantiene 
el vínculo con él 
o ella hasta que 
la muerte los 
separe.

La predicación de Cristo insiste en un 
Matrimonio indisoluble.
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Periodista y director del periódico 
católico El Observador de la actualidad.

CULTURA/EN ALIANZA CON 

Por JAIME SEPTIÉN*

EN CAMINO

Foto: Congerdesign en Pixabay

La gran revolución

A    
escuchar con los oídos del 
corazón nos llama el Papa. 
El pretexto es el mensaje 
para la Jornada Mundial de 

las Comunicaciones Sociales. Hoy no fue 
solo para los periodistas. Fue para los 
políticos, los papás, los obispos, los sa-
cerdotes, los fieles, las mamás, los hijos, 
los hermanos, los maestros, los alumnos… 
Fue para todos. Porque todos “estamos 
perdiendo la capacidad de escuchar a 
quienes tenemos delante, sea en la trama 
normal de las relaciones cotidianas, sea 
en los debates sobre los temas más im-
portantes de la vida civil”.

Si se escucha “con los oídos del cora-
zón”, se le da un lugar al otro. Un lugar 
amistoso. Es el imperativo del diálogo. Y 
el diálogo es lo que construye una civi-
lización. Qué horrible es el panorama que 
estamos viviendo en México. Lo que ve-
mos es un desolador coro de sordos; 
piedras que a lo más que aspiramos es 
a chocar. Y a llevarnos la mejor parte del 
choque… Este mensaje debería ser leído 
y asumido por cada uno de nosotros si 
de verdad queremos salvar del naufragio 
a nuestro país. Comenzar por la familia. 
Escuela de escucha.

Ya se sabe que no es lo mismo oír que 
escuchar. Oír es captar el ruido. Escuchar 
es captar el alma. La gran revolución del 
ahora es decir el tú que establece una 
relación. Decir tú es escuchar al otro 
desde dentro. Y no hay nada que edifique 
más al hombre que estar ligado al otro. 
Esa es la libertad.

América Latina 
retrocedió 27 años

ES LA REGIÓN CON MAYOR VULNERABILIDAD EN LA PANDEMIA

A mérica Latina ha sido, 
hasta el momento, la 
región del mundo con 
mayor vulnerabilidad a 

los efectos negativos de la pandemia. 
Además de los muertos por la Co-
vid-19 (Brasil, México y Perú suma-
dos llegan a 1.3 millones de 
defunciones “oficiales”, de los 5.6 
millones de personas que han muer-
to en el mundo), la pobreza extrema 
avanzó fuertemente en 2021.

CRECE LA POBREZA EXTREMA
Según el informe “Panorama Social 
de América Latina” de la CEPAL, la 
pobreza extrema en la región volvió 
a crecer en 2021 (ya había sucedido 
así en 2020) y alcanzó a llevar a límite 
de mera supervivencia a 86 millones 
de personas. Cada día se sumaron 
13.600 personas a vivir en condicio-
nes de injusticia, con un ingreso de 
menos de dos dólares diarios.

LA PANDEMIA AHONDÓ
LA DESIGUALDAD
La crisis social, de salud, política y 

económica de la región, ha llevado 
a que 201 millones de personas en 
América Latina y el Caribe vivan 
en pobreza. El coronavirus sola-
mente ha venido a ahondar el des-
igual reparto de la riqueza en esta 
parte del mundo. La CEPAL, un 
organismo dependiente de la ONU, 
con sede en Santiago de Chile, afir-
ma en su reporte que la tasa de 
incremento de la pobreza extrema 
representa “un retroceso de 27 
años” en el avance de los 
indicadores.

REESTRUCTURAR 
SISTEMAS DE SALUD
A la fecha, 62.3 por ciento de la 
población de América Latina y el 
Caribe (408 millones de perso-
nas) cuenta con un esquema 
completo de vacunación. Preci-
samente porque la pandemia de 
la covid-19 vino a destapar las 
desigualdad en la región, urge, 
como señala la CEPAL “reestruc-
turar los sistemas de salud, avan-
zar hacia una cobertura universal, 
con atención oportuna y de ca-
lidad para toda la población, y 
que el Estado actúe como garante 
del derecho a la salud”.

Por  El Observador / Redacción

@observacatholic 
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Athenas, así inició 
su carrera musical

Por Revista Encuentros

revistaencuentros.com.mx

Continúa 
LEYENDO ÉSTA Y OTRAS 
ENTREVISTAS EN:
revistaencuentros.com.mx

E l Señor es el que se encarga 
de prepararnos y formarnos 
para que, en mi caso, sea 
evangelizar a través de la 

música y llevar a las personas al encuentro 
con Dios. 

Comenzó más o menos cuando tenía 
15 años y estaba en comunidad para recibir 
la Confirmación; asistí a dos retiros que 
tuvieron mucha música de alabanza y allí 
fue donde lo descubrí por primera vez, ya 
que yo conocía más la música de Misa así 
que dije: ‘¡wow! ¡yo quiero hacer esto!’

Yo ya conocía las canciones de alabanza 
de los hermanos evangélicos, pero quería 
cantar con nuestra fe católica, y el Señor 
sembró la semillita.

Así que fui creciendo de la mano de 
Dios, estudiando la fe, y continué con mis 
estudios en formación artística, teatro, 
danza, música, y claro, canto.

A los 18 años, luego de varias experien-
cias difíciles en el ambiente artístico secular, 
que se contraponían a mi fe, aparece Jona-
than Narváez, productor católico, y me pro-
pone grabar mis primeras canciones 
cristianas católicas y allí Dios fue muy bue-
no y generoso, porque rápidamente se co-
menzaron a viralizar en Youtube y fue así 
como me invitaron a cantar a distintos 
lugares,  entre ellos la Jornada Mundial de 
la Juventud de Río de Janeiro 2013.

En Río apenas había grabado unas can-
ciones sin terminar un disco, sabía que 
Dios me estaba confirmando que me 

quería allí, aún así para mí era preguntarme 
sorprendida ‘¿qué hago yo aquí?’, estaba 
al lado de músicos que admiraba 
completamente.

¡Qué nervios! Recuerdo y todavía me 
sudan las manos. Estaba frente a miles de 
personas, en vivo —no hice playback— es-
taba feliz, en Brasil hay cantantes católicos 
increíbles, y la experiencia de compartir 
la misma fe con gente de todo el mundo 
¡wow! además, como peregrino es hermoso 
también vivirlo.

Algo que me gusta decir, es que este 
proceso no es cosa de un día, no es algo 
que te llega, haces oración y ya lo tienes, 
no, sino que te vas preparando en el día a 
día tratando de alimentar la llama con la 
oración, con lo sacramental, en comunidad. 
Para que cuando llegue el momento de 
grabar en el estudio, aún con las preocu-
paciones cotidianas, podamos hacerlo en 
espíritu. 

Obviamente hacemos oración antes de 
comenzar, pedimos el Espíritu Santo y así 
iniciar conectados con el Señor.

Revista Encuentros te trae la 
historia de una mujer que pone 
sus talentos musicales al 
servicio de la evangelización. 

Athenas, cantante, evangelizadora católica 

Cristo es nuestro 
alimento, nuestra 
esperanza y alegría.

/
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Por ALBERTO QUIROGA

@desdelafemx 

PIÉNSALO 
DOS VECES 

HABLANDO DE LA AMISTAD, le he dedicado 
unos días a recordar a esos amigos que 
han sido como el murciélago. Lo digo por 
lo siguiente. Si en la naturaleza hay ani-
malitos que son incomprendidos o pre-
juiciados, este pequeño mamífero volador 
es uno de ellos. 

Gracias a las películas, a los murciélagos 
se les teme, se les ve como monstruos 
chupa sangre, malévolos y amigos de la 
oscuridad. La verdad es que, de todas las 

Como el murciélago especies, son muy pocas las que se ali-
mentan con sangre, la mayoría se alimenta 
de insectos o pequeños roedores, ayudan-
do a controlar plagas, otros de frutas e 
incluso hay algunos que lo hacen de néctar 
y polen y cumplen un importantísimo 
papel en la polinización de las plantas.

Los zoólogos coinciden en que es mu-
cho lo que les debemos a los murciélagos, 
pero es más lo que se les ataca sin razón, 
por cuestión de su apariencia.

Decía al principio que tengo amigos 
como el murciélago, que han influido po-
sitivamente en mi vida de una manera 

discreta y anónima, sin que de mi parte 
haya habido un reconocimiento. Recuerdo 
al que llevó mi currículo a una empresa 
en la que fui aceptado y al que le habló 
de mí a un cliente de manera positiva y 
me ayudó a cerrar una venta. Está el que 
en un momento dado me hizo una crítica 
que no me agradó, pero que me ayudó a 
corregir una falla. A todos ellos en su mo-
mento los he minimizado e incluso los 
traté con un dejo de desprecio. Hoy es día 
de agradecerle a Dios por esos amigos 
que, a pesar de ser maltratados por mí, 
hicieron lo correcto.

SANTA MISA
DOMINICAL
12:00
HORAS
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Por P. EDUARDO LOZANO

SU EPICENTRO FUE EL 11 de febrero y con 
tal motivo se desplegó una campaña de 
oración, de sensibilización, de catequesis 
y actividades diversas de acompañamiento 
y asistencia en torno a la Jornada Mundial 
del Enfermo, cuyo lema fue “Estar al lado 
de los que sufren en un camino de caridad”, 
y que tuvo como fondo un pasaje del evan-
gelio de San Lucas (6, 36)… ¡QUÉ ALEGRÍA 
CUANDO nos ponemos de fiesta y pachan-
ga!, los motivos para el jolgorio sobran y 
los pretextos más; si acaso fuimos los fes-
tejados tendremos la sensación de ser el 
ombligo del mundo y el destino de todos 
los regalos, pero cuando estamos enfermos 
aunque nos tengan toda la atención y la 
paciencia parecería que estamos al borde 
de un precipicio… ¡CON QUÉ GUSTO y pres-
teza decimos que sí a un viaje, una excur-
sión, a irnos de pinta o a descolgarnos en 
el “puente” aquí cerquita, a la playa, al 
menos!, y somos capaces de olvidarnos 
de la maleta, de irnos de pata de perro 
aunque no tengamos seguro el boleto de 
regreso, aunque se haga necesario poner 
pausa a responsabilidades, pero cuando 
estamos enfermos no queremos ni que 
nos muevan al patio a tomar algo de sol… 
LA EMOCIÓN Y EL INTERÉS afloran cuando 
nos ofrecen el super-alimento que no en-
gorda y disque nos nutre, o cuando nos 
venden los tenis, la chamarra, el perfume 
que tanto anhelamos y que ahora ¡está en 
oferta!, pero cuando estamos enfermos 
más bien prevalece el asco y la falta de 
apetito, y sabemos que “aunque la mona 
se vista de seda, mona se queda”… YO CREO 
QUE EN NINGUNA otra ocasión nos sentimos 
tan profunda y realmente humanos que 
cuando experimentamos el dolor y la fra-
gilidad, o cuando decidimos ofrecer la 
ayuda y consuelo a los que sufren, ya sea 
la enfermedad, el destierro, la guerra, el 
hambre, pues todas estas situaciones nos 
vuelven a poner con los pies en la tierra 

y nos invitan a dirigir los ojos al cielo… 
HACE VEINTE AÑOS (¡y todavía me acuerdo!) 
sufrí una contractura muscular en las vér-
tebras lumbares (¡ahhh!) que me tumbó y 
me dejó inválido por algunos días; cuando 
llegó la gentil y bella terapeuta a darme 
sus cuidados y su consuelo, luego de sa-
ludarme me preguntó afirmando: ¿Así que 
estás muy mal?, y yo le respondí: Solo la 
mitad, pues ya llegaste tú… TÓMAME POR 
LOCO –ya que no soy médico ni enferme-
ro- pero afirma conmigo que la mitad de 
la salud ya está en quien nos asiste con 
cuidado y ternura, con paciencia y cariño, 
con la debida instrucción o –al menos- con 
el prudente cuidado… NO TE HAGAS EL LOCO 
y cuando tengas cerca un enfermo o al-
guien que está sumamente necesitado, ten 
en cuenta que tú eres parte importante de 
su salud y remedio, que si Dios te ha dado 
estar un poco mejor no es para que te 
alejes con indiferencia o lo ignores con 
soberbia, sino para que te hagas más hu-
mano de lo que ya eres… MUCHO SE EQUI-
VOCA –ya sea católico de a pie o motorizado 
teólogo- quien diga y afirme que Jesús se 
hizo hombre y nació de María Virgen allá 
en el portal de Belén; afirmemos que se 
siguió haciendo hombre y siguió naciendo 
de su Dulce y Santa Madre cada que tocó 
a un enfermo, cada que consoló a las 

viudas y cuando remedió la necesidad de 
quien fuera… LAS TEORÍAS EVOLUTIVAS tam-
bién se equivocan cuando ven al ser hu-
mano sólo como resultado de un proceso 
biológico o cuando lo consideran un pro-
ducto ya acabado y adaptado a su entorno, 
a quien le basta nacer, crecer, comer, pro-
ducir-producir-producir, reproducirse, pa-
sear y morir; ¡es parte cruxial de nuestro 
proceso humano mostrar un corazón mi-
sericordioso y fraterno!... ¡HEY!, ¿POR QUÉ 
ESCRIBÍ “cruxial”, en lugar de “crucial”?; si, 
al inicio lo vio como un dedazo pero decido 
dejarlo así por dos razones: 1) el lenguaje 
también evoluciona y 2) el término me 
recuerda a la Cruz de Jesús, en donde tuvo 
los pies bien clavados (así dicen unos ver-
sos) para esperarnos siempre y los brazos 
abiertos para recibirnos a todos… SIGUE 
TOMÁNDOME por loco que sólo así enten-
derás lo siguiente: Jesús siguió haciendo 
hombre –encarnándose- y naciendo de 
su Dulce y Santa Madre cuando llegó el 
momento de su resurrección, pues como 
si el sepulcro hubiera sido un segundo 
vientre y su descanso la gestación, resucitó 
glorioso venciendo el pecado y la muerte, 
dejando atrás todo dolor y sufrimiento, 
llevándonos y dándonos a luz para la vida 
que no tiene fin (lo que si tiene fin es esta 
columna y aquí se acabó)…

La mitad de la salud ya está en quien 
nos asiste con cuidado, ternura y cariño. 

angelusdominical@yahoo.com.mx

OPINIÓN /
ANGELUS DOMINICAL
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VIDA Y FE/

@AleMSosaE 

CIELO Y TIERRA

ALEJANDRA MA. SOSA ELÍZAGA

entonces los amigos que la buscaban solo 
por eso, la abandonan. 

Alguien me comentaba con cierta tris-
teza que cuando pasó por un período de 
duelo por el deceso de un ser querido, una 
de sus amigas, al ver que no quería salir a 
comer ni a divertirse, no le volvió a hablar 
nunca más. Su supuesta amistad falló cuan-
do fue puesta a prueba.

Para que una amistad sea sólida y du-
radera, no puede estar cimentada en el 
interés de ver qué beneficios se pueden 
obtener. Todo lo contrario. No hemos de 
preguntarnos qué pueden hacer nuestros 
amigos por nosotros, sino qué podemos 
hacer nosotros por nuestros amigos.

En este sentido, el mejor ejemplo a seguir 
es Jesús. Él es verdaderamente nuestro 
mejor Amigo. Podemos aprender de Él a 
ser verdaderos amigos de los demás. A 
imitación Suya, consideremos estas 3 cosas 
que podemos hacer por nuestros amigos:

1. JESÚS HABLA DE NOSOTROS AL PADRE (in-
tercede por nosotros) y nos habla del 
Padre.

Hablemos a Dios de nuestros amigos, y 
hablémosles a nuestros amigos de Dios.

Oremos por ellos; compartamos una 
bella cita bíblica, invitémoslos a acompa-
ñarnos a Misa, o a un rato de adoración, o 
a rezar el Rosario...

2. JESÚS ES VERAZ Y ES FIEL. Seamos leales 
con nuestros amigos. Ello implica no aban-
donarlos cuando la pasan mal; no decirles 
mentiras (ni siquiera ‘piadosas’); no contar 
sus cosas; no hablar mal a sus espaldas; 
no pensar mal cuando hacen algo que nos 
disgusta; comprenderlos; perdonarlos; su-
poner siempre su buena intención.

3. JESÚS DICE QUE NADIE TIENE AMOR más 
grande que el que da la vida por Sus amigos. 
Él la dio por nosotros en la cruz. No todos 
nosotros estamos llamados a llegar a ese 
extremo, pero sí podemos ir desgastando 
nuestra vida por nuestros amigos en el 
sentido de hacerles favores (sin cantárselos 
luego ni esperar retribución), ofrecer a Dios 
por ellos pequeños sacrificios como renun-
ciar a algo que nos agrada, aguantar alguna 
contrariedad sin quejarnos, etc.

Este 14 de febrero es el ‘día de la amistad’, 
pero no nos conformemos con festejarla un 
solo día. Celebremos todo el año que tene-
mos el mejor Amigo que existe; disfrutemos 
y tomemos como ejemplo Su amistad. 

Que nuestra principal intención a hacer 
amigos no sea la de buscar qué pueden 
hacer por nosotros, sino qué podemos 
por ellos, y lo mejor es amarles como el 
Señor nos ama y ayudarles a alcanzar la 
santidad.

Por qué tus amigos son tus ami-
gos? ¿A qué se debe su amistad?

Hice esta pregunta a diversas 
personas y he aquí algunas de 

las respuestas que dieron:
‘Porque me caen súper bien’; ‘porque 

tenemos los mismos gustos e intereses’; 
‘porque nos la pasamos increíble’; ‘porque 
siempre están allí cuando los necesito.’

Al parecer, en el fondo de todas las ra-
zones está la de obtener algo de los amigos, 
sea diversión, empatía o ayuda. Al menos 
entre estas personas, nadie respondió que 
eligió a sus amigos porque quiere hacer 
algo por ellos.

Cabe reflexionar que al parecer en la 
amistad sucede como en el matrimonio. 
Mucha gente se casa pensando acerca de 
su cónyuge: ‘me va a hacer feliz’ (por su 
atractivo, por lo que sabe hacer, por el di-
nero que tiene, etc). Pero si desgraciada-
mente una vez casados se le acaba eso 
que le hacía feliz (su atractivo, su dinero, 
etc), busca separarse. 

Qué diferencia si se hubieran casado 
pensando: ‘le amo tanto que quiero dedicar 
mi vida a hacerle feliz (lo que en cristiano 
significa ayudarle a santificarse cumpliendo 
la voluntad de Dios, fuente de felicidad), 
entonces no importa si pierde su atractivo 
o su dinero, de todos modos es posible 
hacerle feliz.

Así ocurre también en la amistad. Hay 
quien se hace amigo de alguien porque la 
pasa bien y obtiene de esa persona algo 
que le agrada, divierte, entretiene, consuela, 
etc. Algunos llegan incluso al extremo de 
buscar amistades sólo por conveniencia, 
por ejemplo en la política. Pero si se ter-
mina eso que sostenía la amistad (la per-
sona deja de ser agradable o divertida o 
ya no ocupa un puesto destacado), 

No hemos de preguntarnos qué pueden 
hacer nuestros amigos por nosotros, sino 

qué podemos hacer nosotros por ellos. 

3 cosas que puedes hacer por tus amigos
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@desdelafemx

Por JUAN JESÚS PRIEGO
Sacerdote, periodista y escritor de la Arquidócesis de San Luis Potosí.

LETRAS MINÚSCULAS

S e ha dicho a menudo, pero no 
es verdad, que la compasión 
la llevamos dentro los huma-
nos como llevamos el corazón 

y las venas; que anda por nuestra sangre 
como los glóbulos blancos y que está ins-
crito en nuestro código genético como el 
águila en el peso. ¡Pero qué va a estar, 
hombre! Eso es lo que argumentan quienes 
apuestan por una ética sin Dios, pero úni-
camente porque no quieren a Dios. 

El hombre –decía Rousseau- nació libre, 
pero por doquier se halla encadenado; nació 
naturalmente bueno, pero la sociedad lo 
hecho malo. ¡Vaya cosa: naturalmente bue-
no! Como si no supiéramos que hace no 
mucho existieron en Polonia y Alemania 
campos de concentración y de exterminio 
en los que murieron más de 6 millones de 
personas. Que se estudie cómo torturaba 
el ejército chileno a los disidentes durante 
la Dictadura y que luego me digan que el 
hombre es ese santo que dicen que es.   

Por otra parte, hay quien dice también 
que el hombre es perverso porque es igno-
rante, pero que, en cuanto se instruya y se 
ilustre, será mejor. Mas tampoco este argu-
mento se sostiene: sabemos por testimonios 
dignos de todo crédito que los miembros 
de la SS alemanes eran serios y cultos, y 
que dejaban a un lado el libro de Goethe 
que estaban leyendo o apagaban la música 
de Bach que escuchaban en el gramófono 
para ir a encender los hornos crematorios. 

No, la compasión no es un sentimiento 
que llevemos en la sangre, y esto es algo 
que han probado suficientemente, y como 
sin quererlo, los estudiosos de la mentalidad 
primitiva. Lucien Lévy-Bruhl, por ejemplo, 
sostiene en uno de sus libros que la natu-
raleza humana tiende más a alejarse del 
prójimo en desgracia que a acercarse a él. 

El hombre primitivo, según este famoso 
antropólogo francés, razonaba de la siguien-
te manera: “Si ese hombre se halla en estado 
tan lastimero es porque seguramente ha 
desafiado a los dioses, que ahora lo castigan 
enviándole una desgracia. Sufre, luego es 
castigado. Y si ha sido castigado, más vale 
que no me le acerque demasiado, no vaya 
a ser que a mí también me castiguen”. 

Quizá suene exagerado lo que voy a decir, 
pero de todas formas lo diré: han sido ne-
cesarios dos mil años de cristianismo para 
que la compasión nos parezca, como de 
hecho lo es, un sentimiento noble y un deber 
humano. Pero quita el cristianismo y habrás 
borrado la compasión de la faz de la tierra. 

¿Soy injusto al hablar así? No, no lo soy. 
Y, para demostrarlo, voy a hacer uso de 
unas pruebas que tengo en la mano. Hace 
unos días cayó en mi poder un viejo libro 
publicado en Francia antes de la Segunda 
Guerra Mundial titulado La Morale de la 
Force, escrito por un tal Ernst Mann. Sí, se 
trata de la traducción francesa de un libro 
publicado originalmente en Alemania. ¿Y 
que es lo que me encuentro entre sus pá-
ginas? Lo siguiente, que con escalofríos 
traduzco y con temblor trascribo: “El sui-
cidio es el único gesto heroico que les 
queda a los enfermos y débiles. Quien-
quiera que haya llegado a la persuasión 
de que sufre una enfermedad crónica, de 
que no volverá a recuperar jamás la ple-
nitud de su salud o de que no dispondrá 
del libre uso de sus miembros, éste deberá 
librarse, por muerte voluntaria, de la carga 
de su miserable vida, ya rehusando con-
tantemente el alimento, ya por otro medio 
cualquiera. Para todo enclenque y enfermo, 
para todo el que sufre una enfermedad  
crónica o hereditaria, el suicidio es el deber 
más sagrado”. 

La moral de la fuerza

¡Oh, pero la cosa no acaba allí! Nuestro 
autor no ha detenido la pluma, sino que va 
todavía más allá: “El Estado deberá velar 
rigurosamente por la destrucción de los 
débiles y los enfermos. Valiéndose de asam-
bleas anuales de control, examínese por 
los mejores médicos el estado sanitario de 
toda la población, con objeto de descubrir 
a los enfermos y a los enclenques, y ani-
quilarlos. Fuera de dichas asambleas de 
control debe ser obligación de todo aquel 
que se siente enfermo o tarado, presentarse 
ante los médicos de control. Todo aquel 
que sepa de un hombre enfermo o des-
graciado, deberá denunciarlo a la policía 
de la higiene”. ¿Y me vienen a decir a mí 
que el hombre es naturalmente compasivo 
y misericordioso? Pues bien: un mundo 
sin Dios sería exactamente así…, y si digo 
que sería es porque ya lo fue. 

No es, pues, casualidad, que el primero 
de los mandamientos se refiera a Dios: es 
preciso amarlo con todo el corazón, con toda 
el alma y con todas las fuerzas. Y luego amar 
al prójimo con el mismo amor con que 
amamos a Dios. ¡Ah, si el hombre fuera na-
turalmente amoroso, no habría por qué 
ordenarle nada a este respecto! Pero si Dios 
manda amarlo a Él y amar al hermano es 
porque lo natural es que pensemos sólo en 
nosotros mismos. Sucede aquí como en el 
caso de aquel mandamiento que dice: “Hon-
ra a tu padre y a tu madre” (Éxodo 20, 12). 
Es al hijo a quien se le ordena pues es mucho 
más natural que un padre ame a su hijo que 
un hijo ame a sus padres.  

Una vez, Jesús contó una parábola. Era 
la historia de un hombre que bajaba de 
Jerusalén a Jericó y que fue atacado por 
unos asaltantes dejándolo medio muerto. 
Pasaron un sacerdote y un levita, lo vieron 
y prosiguieron su camino. Éstos reaccio-
naron como exigía su naturaleza: huyendo 
del dolor. Porque no es natural compartir 
las penas de los otros. Para acercarse al 
que sufre se requiere algo más que mera 
humanidad: se requiere un amor excep-
cional. Y este amor sólo lo podemos recibir 
de Dios. Sin Dios que nos dice: “Si me amas 
a mí, ama también a tu hermano”, la moral 
desaparece, o sólo se convierte en eso que 
Ernst Mann llamó “la moral de la fuerza”.

OPINIÓN /
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La lógica humana 
desea retribuir; la 

perspectiva divina 
busca dignificar.

COMPRENSIÓN DEL EVANGELIO/

Las bienaventuranzas son
un gran examen de conciencia

E n el Evangelio según san Lu-
cas, las bienaventuranzas 
están dirigidas para aquellos 
que ya han elegido al Señor, 

es decir, a los discípulos. Justamente, estas 
bienaventuranzas, en la perspectiva de Lucas, 
abren un camino de seguimiento que implica 
una comprensión de quién es Dios revelado 
en el Hijo. Por eso, ante la elección de los 
doce y la gente que comienza a acudir a él, 
Jesús proclama estas palabras decisivas.

Recordemos, por ejemplo, que para los 
fariseos, Dios se encuentra en aquellos que 
obedecen a las exigencias de la Ley, con-
cediéndoles su favor. La perspectiva de la 
justicia divina está canalizada en la vía de 
la separación: será Él quien separe a los 
buenos de los malos, haciendo llover fuego 
del cielo sobre los últimos. 

En cambio, las bienaventuranzas comien-
zan a revelar que la presencia de Dios en 
la existencia de los hombres constituye un 
tiempo de gracia y de bondad que sobrepasa 
todo equilibrio humano en una perspectiva 
de justicia distributiva. Dios ama a todos 
pero va en búsqueda no de los sanos, sino 

de los enfermos, de los pequeños del reino: 
los pobres, los que tienen hambre, los que 
lloran, los perseguidos. 

Entonces, la justicia revelada en Jesús 
ya no se comprende como una mera re-
tribución (dar a cada uno lo que le corres-
ponde), sino como la vida digna que Dios 
procura a todos sus hijos, y que el justo 
debería propiciar en sus hermanos, de 
modo que, se hace uno con ellos. Tenga-
mos presente que, esto será lo que encon-
tremos en las parábolas de la misericordia 
(Lc 15): “quien de ustedes no va a buscar 
la oveja que se le perdió […] o buscan la 
moneda hasta que la encuentran”.

La lógica humana desea retribuir, la 
perspectiva divina busca dignificar. De ahí 
que, las bienaventuranzas sean un salto 
cualitativo para comprender lo que somos 
en el Hijo que revela al Padre.

Comenta el biblista Gianfranco Ravasi 
a este respecto: “las bienaventuranzas son 
un constante y radical examen de con-
ciencia del ser cristianos. Es la unidad de 
medida de la autenticidad y de la globalidad 
de nuestra existencia cristiana. Lucas su-
braya la dimensión ‘social’ y vital de esta 
propuesta fundamental. También el místico 
musulmán Al-Ghazali recordaba en su 
Carta al discípulo que “la fe tiene tres di-
mensiones: fe es palabra con la boca, fe 
es verdad con el corazón, fe es obra con 
hechos”.

COMENTARIO

Por P. JULIO CÉSAR SAUCEDO 

Del santo Evangelio según san  Lucas  (Lc 6, 17, 20-26  )

En aquel tiempo, Jesús descendió 
del monte con sus discípulos y 
sus apóstoles y se detuvo en un 
llano. Allí se encontraba mucha 
gente, que había venido tanto de 

Judea y de Jerusalén, como de la costa de Tiro 
y de Sidón. Mirando entonces a sus discípu-
los, Jesús les dijo: “Dichosos ustedes los po-
bres, porque de ustedes es el Reino de Dios. 
Dichosos ustedes los que ahora tienen ham-
bre, porque serán saciados. Dichosos ustedes 
los que lloran ahora, porque al fin reirán. Di-
chosos serán ustedes cuando los hombres los 

aborrezcan y los expulsen de entre ellos, y 
cuando los insulten y maldigan por causa del 
Hijo del hombre. Alégrense ese día y salten 
de gozo, porque su recompensa será grande 
en el cielo. Pues así trataron sus padres a los 
profetas. Pero, ¡ay de ustedes, los ricos, por-
que ya tienen ahora su consuelo! ¡Ay de uste-
des, los que se hartan ahora, porque después 
tendrán hambre! ¡Ay de ustedes, los que ríen 
ahora, porque llorarán de pena! ¡Ay de uste-
des, cuando todo el mundo los alabe, porque 
de ese modo trataron sus padres a los falsos 
profetas!”. 

@kardiognosis 
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E xisten varias versiones de las 
bienaventuranzas, unas en 
san Mateo y otras en san Lu-
cas. ¿En qué se parecen y en 

qué se diferencian?
Los parecidos que encontramos entre las 

bienaventuranzas de san Mateo (Mt 5,3-12) 
y las de san Lucas son que ambos conjuntos 
sirven para abrir un discurso más prolon-
gado, en san Mateo se conoce como el Ser-
món de la montaña (Mt 5-7) y en san Lucas 
como el sermón de la llanura (Lc 6,20-49).

 Ambos conjuntos inician con la bien-
aventuranza a los pobres. Coinciden además 
en otra que es sobre aquellos que pasan 
hambre, pues serán saciados. 

Otras dos de las que leemos hoy en san 
Lucas contienen otras palabras, pero son 
muy semejantes: Mientras san Mateo habla 
de los que sufren, san Lucas habla de los 
que lloran; y en la última de las bienaven-
turanzas ambos hablan sobre persecuciones, 
calumnias y maltratos por causa de Jesús 
(el Hijo del hombre), en ambas habla de la 
gran recompensa en el Cielo. 

Las diferencias son las siguientes: San 
Mateo nos da ocho bienaventuranzas 

mientras san Lucas nos da solamente cuatro. 
San Lucas contrapone las cuatro bienaven-
turanzas a cuatro ‘ayes’ que se oponen dia-
metralmente a las bienaventuranzas: 
pobres-ricos; los que lloran-los que ríen; los 
hambrientos-los hartos; los perseguidos-los 
bien aceptados. 

San Lucas establece muy fuertemente 
la distancia entre el ahora y el momento 
final, a los que les va mal ahora después les 
irá bien, en cambio, a los que les va bien 
ahora les irá mal después. San Mateo, en 
cambio, solo en algunas de las bienaventu-
ranzas ocupa esta distinción entre el ahora 
y el después. Difieren un poco en los dos 
contextos, ya que san Mateo prácticamente 
nos presenta a Jesús como el nuevo Moisés, 
que desde la montaña dicta la Ley de la 
Nueva Alianza. 

El contexto de san Lucas no es tan in-
tenso en el sentido de la Nueva Alianza, 
pero sí insiste en la novedad de la moral 
cristiana con respecto a los valores de este 
mundo, los cuales carecen de consistencia, 
porque se sustentan sólo en el goce pre-
sente sin tener en cuenta el gozo definitivo 
de la vida eterna.

Una similitud es que ambos conjuntos de 
bienaventuranzas sirven para abrir un 

discurso más prolongado.

Bienaventuranzas: similitudes 
y diferencias entre Lucas y Mateo

SUBSIDIO 
DE LA PALABRA 
DE DIOS

DESCÁRGALO 
GRATUITAMENTE

Instrucciones
Descarga en tu celular 
un escaner de códigos 
QR. Los hay tanto en 
Google Play como en 
App Store.

Escanea con la 
aplicación el código 
QR que aparece al 
final de esta columna.

Aprende más sobre la 
lectura del Evangelio 
de este domingo.

Materiales  
ESTE ES EL CÓDIGO 
PARA DESCARGAR 
LOS SUBSIDIOS.

•Consejos teológicos-pastorales 
para apoyar a los sacerdotes en la 
elaboración de su homilía.
•Recursos para que los laicos 
comprendan de manera óptima la 
Palabra de Dios cada domingo.
•Luces para entender el 
Evangelio desde diferentes 
ópticas: familiar, juvenil, 
catequética, liturgia y más.

Lecturas de la Misa del 
13 de febrero de 2022

DOMINGO VI DE 
TIEMPO ORDINARIO

Por MONS. SALVADOR MARTÍNEZ

scmsmtz7@gmail.com

CULTURA BÍBLICA
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VOZ DEL PAPA/

EL PAPA FRANCISCO RECIBIÓ en audiencia 
a integrantes de la Agencia Tributaria de 
Italia, y ofreció un importante discurso en 
el que manifestó su punto de vista sobre 
el cobro de impuestos.

El Santo Padre aseguró que recaudar 
impuestos no se trata de “meter las manos 
en los bolsillos de la gente”, sino una cues-
tión de legalidad y justicia, siempre y cuan-
do el dinero se utilice correctamente.

“La legalidad en el ámbito de la fisca-
lidad es una forma de equilibrar las rela-
ciones sociales, apartando fuerzas a la 
corrupción, la injusticia y la desigualdad. 
Pero esto requiere una cierta formación 
y un cambio cultural”.

“Como se suele decir, la fiscalidad se 
considera como ‘meter las manos en los 
bolsillos de la gente’. En realidad, los im-
puestos son un signo de legalidad y jus-
ticia. Debe favorecer la redistribución de 
la riqueza, protegiendo la dignidad de los 
pobres y de los últimos, que siempre co-
rren el riesgo de ser aplastados por los 
poderosos”, destacó.

El Papa aseguró que la transparencia 
es uno de los factores que logran que las 
personas se motiven a seguir pagando.

“Sobre todo si la recaudación ayuda a 
superar las desigualdades, a realizar in-
versiones para que haya más trabajo, a 
garantizar una buena sanidad y educación 
para todos, a crear infraestructuras que 
faciliten la vida social y la economía”.

¿Por qué debemos 
pagar impuestos? 
Por Redacción DLF 

@desdelafemx  

Los impuestos son signo de legalidad. 

C oncluido su ciclo de cate-
quesis sobre san José, el 
Papa Francisco reflexionó 
en su Audiencia General del 

miércoles 2 de febrero sobre el tema de 
la Comunión de los Santos, a la que llamó 
una importante noticia de los Evangelios, 
que la Iglesia ha podido evidenciar a través 
de la oración y la devoción.

“Muchas veces decimos en el Credo: 
‘creo en la Comunión de los Santos’. Pero 
si nos preguntan ¿qué es eso?… Yo recuerdo 
que, de niño, respondía inmediatamente: 
‘Ah, es cuando los santos reciben la comu-
nión’”, señaló el Papa Francisco a manera 
de broma. En este sentido, explicó que la 
Comunión de los Santos significa pedir 
precisamente a los santos, que ya están 

Pedir a los santos su 
intercesión no es cosa 
de magia, explicó el Papa 
Francisco en su catequesis. 

Nuestra devoción 
no es superstición

Por Redacción DLF 

@desdelafemx  

en el Cielo, que intercedan por nosotros 
ante Dios para resolver nuestras necesi-
dades, para lo cual es importante entender 
que el que hace el milagro es Dios y no el 
santo, que es sólo un intermediario.

Señaló que la devoción a los santos no 
es algo mágico, ni una superstición, sino 
simplemente hablar con un hermano o 
una hermana que ya está ante Dios porque 
llevó una vida justa, una vida santa, y ahora 
está con Él. “Yo hablo con este hermano, 
con esta hermana, y le pido su intercesión 
para mis necesidades”.

SANTOS, LOS PECADORES SALVADOS
El que haya santos en el cielo -explicó-, 
no significa que la Iglesia esté reservada 
para los perfectos, sino que es la comuni-
dad de los pecadores salvados.

Señaló que, en virtud de la Comunión 
de los Santos, en Cristo nadie puede se-
pararnos de aquellos que amamos, ya que 
tras la muerte cambia sólo la forma de 
estar junto a ellos. De esta manera -dijo-, 
gracias a la Comunión de los Santos, la 
relación de amistad que podemos construir 
con un hermano o una hermana en la tie-
rra, también podemos establecerla con un 
hermano o una hermana en el Cielo.

El Papa besa una imagen de san Francisco de Asís. 
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Escanea          
EL CÓDIGO QR PARA 
MÁS HISTORIAS DE LA 
IGLESIA NECESITADA 

IGLESIA EN EL MUNDO /

Una de las coautoras del informe ‘Escucha su grito’ habla de 
los ataques que viven principalmente en el mundo islámico. 

Violencia contra 
mujeres cristianas

L a Fundación Pontificia Ayuda 
a la Iglesia Necesitada (ACN) 
ha publicado recientemente 
un informe dedicado a la cre-

ciente violencia contra las mujeres cristianas 
en numerosos países del mundo. Se titula 
“Escucha su grito. Secuestros, conversiones 
forzadas y violencia sexual contra mujeres 
y niñas cristianas”.

Una de las coautoras del informe es 
Michele Clark, experta estadounidense en 
derechos de la mujer, que ha estudiado 
principalmente la situación de las cristia-
nas coptas en Egipto. Clark enseña en la 
Escuela de Asuntos Internacionales Elliot, 
en Washington. La entrevista fue hecha 
por André Stiefenhofer (ACN Alemania)

ACN: ¿Es la violencia contra las mujeres 
cristianas un fenómeno relativamente 
nuevo o la opinión pública le ha presta-
do poca atención hasta ahora?
Por desgracia, no es un fenómeno nuevo, 
pero los ataques contra las mujeres cris-
tianas van en aumento, y sí tienen que ver 

con la religión. Hay indicios de que estos 
ataques se planifican cuidadosamente y 
que son sistemáticos. Ahora se están ha-
ciendo públicos más casos, pero también 
hay una elevada cifra de casos que perma-
necen ocultos. El informe de ACN docu-
menta algunos de estos casos conocidos 
como representativos de muchos otros.

El informe constata que se habla dema-
siado poco sobre las mujeres secuestra-
das y casadas a la fuerza, lo cual resulta 
sorprendente dada la sensibilidad hacia 
las cuestiones de género. ¿De dónde 
viene esta reticencia?
Creo que una de las razones es que estos 
casos giran en torno a la religión. Además, 
en el feminismo occidental, la relación en-
tre religión y emancipación no siempre es 
la más armoniosa y comprensiva. Final-
mente, también existe la tendencia de evi-
tar emitir juicios hacia otras religiones y 
culturas. Aquí, el rechazo surge muy rápido 
y resulta difícil contrarrestarlo con 
pruebas.

El informe se dirige especialmente a los 
políticos. ¿Qué pueden hacer estos?
Los políticos deben garantizar la creación 
de un espacio seguro para quienes han su-
frido violencia religiosa, esto también se 
refiere a la normativa de asilo. Así, por 
ejemplo, hubo un tiempo en el que los ca-
sos de violencia contra las mujeres cristia-
nas coptas en Egipto eran “presuntos 
casos”. Pero estos casos son demostrables. 
Cuanto más sean conscientes los políticos 
y los medios de comunicación de que se 
trata de casos reales y hablen de intereses 
legítimos, más peso tendrá la información. 
Cada vez es más evidente que se trata de 
una amenaza real y que hay razones sufi-
cientes para un clamor público.

Por Ayuda a la Iglesia Necesitada (ACN)

@ACNMex  El informe se 
centra en los casos 
de secuestros, 
matrimonios y 
conversiones
forzadas. 

En países en que las cristianas son minorías son sobre todo vulnerables. 
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